

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 8 DE AGOSTO DE 1923

NUM 1145

PERJURO! Ecos de la Jornada del domingo

Un vibrante soneto recitado por su autor en homenaje a nuestro ilustre caudillo

"Ser perjuro es y será siempre el descrédito de cualquier hombre", dice un cura.

Estamos de acuerdo. Los fanáticos de hoy, que son los fariseos del tiempo de Jesucristo, con el vocabulario propio de ellos, tratan de PERJURO a Jorge Volio, porque se quitó la sotana.

Esto evidencia lo que siempre se ha creído y se ha dicho de muchas de esas gentes iglesias: que son los hipócritas empedernidos que han perdido la conciencia de sus actos, y conducen a los ignorantes a la perdición, por caminos extraviados. Los sepulcros blanqueados que dice el Evangelio.

Para ellos es perjuro el sacerdote que deja la sotana; pero no es perjuro el que la lleva rota, manchada y asquerosa por la vida licenciosa, profanando las buenas costumbres de la sociedad.

No perjura el que corrompe la virgen que con él se confiesa, con tal que éste lleve la sotana.

No es perjuro el que mancha el tálamo ajeno, burla al esposo, deshonra a los hijos, desbarata los hogares, con tal que no deje la sotana.

No es perjuro el que ha hecho de la casa cural un harem, con tal que conserve la sotana.

No es perjuro el que juega, se emborracha y pierde las horas en la vagancia y la disipación, si tiene el cuidado de llevar su sotana.

No es perjuro el sacrilego que consagra, comulga, administra las cosas santas después de una orgía, con tal que no deje la sotana.

Porque lo que juraron fué no dejar la sotana, para tener fácil entrada a todas partes, gozar de la simpatía y el respeto de todos, cometer las más nefandas acciones y envolverlas en los pliegues de la negra vestidura.

De igual modo muchos pobres fanáticos estiman en más a esos que llevan la sotana, aunque les prostituyan a sus hijas, profanen su hogar, les estafen sus dineros y hagan de ellos cuanto quieran con tal que—después de todo—no se dejen ver sin sotana.

Creemos que de atávicos se forma el rebaño de éstos, cuya sangre no les deja ver las cosas claras con desapasionado criterio.

Estamos de acuerdo: "ser perjuro es y será siempre el descrédito de cualquier hombre"; con la diferencia de que Jorge Volio entre todos sería el menos perjuro—si acaso lo fuere—porque si quebrantó un juramento lo hizo por acatar con más reverencia todavía, la majestad de las reglas que no podía cumplir.

El no ha profanado las cosas santas; las ha abandonado con respeto cuando vió que no podía servirlos con la absoluta convicción con que ellas pueden ser servidas. ¿Qué dicen de ello los perjurios de la Sotana y de la Mitra?

SACRISTAN

Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesarlos, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravenían esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,
J. C. SOTILLO PICORNELL
Presidente.

FRANCISCO DE MENDIOLA

Secretario

Durante la gira triunfal que nuestras huestes efectuaron el domingo pasado por los pueblos de La Uruca y San Juan, un distinguido escritor colombiano, de paso entre nosotros, contagiado del entusiasmo que electrizaba a las masas, tomó la tribuna e improvisó el vibrante soneto que hemos recogido para regalo de nuestros compañeros.

La composición alude a los legionarios del honor que portan la divisa especial que a iniciativa del doctor Vargas Araya, será honroso distintivo de los reformistas que han contribuido con la suma de diez colones a los gastos de la campaña que libra heroicamente la Reforma.

Nuestra gratitud para el cantor errante que ha detenido su vuelo un minuto a cantar una de nuestras más nobles glorias del presente.

LOS LEGIONARIOS

AL GENERAL DON JORGE VOLIO

Vedlos pasar así... egregiamente...!

Son esos paladines del Derecho que cruzan la llanura opalescente con la roja divisa sobre el pecho.

Son las legiones de altanera frente, es la avalancha roja y pavorosa que espera al enemigo abiertamente con noble gesto y actitud airosa.

Es la fuerza que surge de lo bajo, es el pueblo, que tiene como norma sostener con entera dignidad

el glorioso estandarte del trabajo; que lleva como enseña la Reforma y por único ideal la Libertad.

MANUEL V. DÍAZ

El Canto de un Reformista

Pueda ser...! Mas yo que, peregrino, busco en el mundo de equidad la forma, me detengo en el áspero camino, reto al Olimpo y pido la Reforma.

Por eso vibre el pensamiento alado, cual alto rayo que fulmine, y trunque los protervos abortos del pasado de la justicia en el pesado yunque.

Por eso en lucha iré hacia los titanes del humano poder; si en la pelea muerdo el polvo entre ruidos huracanes.. seré mártir entonces, de la idea.

¿Acaso es digno de viril decoro vivir muriendo en la envanecida ruina que oculta con el tráfigo del oro la decadente humanidad supina?

Por eso si a perderme... la alta cumbre buscaré de los Andes y que fieros allí desgarran,—sin amor, sin lumbre,—mi corazón los tigres altaneros.

Y, por eso a morir iré a la altura donde sus cruces el dolor empina... que allí apure vinagre y amargura... así mueren los hombres de doctrina.

A qué soñar sobre cojín luciente, del dolor eludir la dentellada, en mansedumbre declinar la frente, y humillar sin combatir la espada?

Pueda ser...! Mas yo que, peregrino, busco en el mundo de equidad la forma, me detengo en el áspero camino, reto al Olimpo y pido la Reforma.

Sepamos hacer uso de nuestros derechos

Si pensáramos por un momento en el por qué de lo infructuoso que resulta nuestro empeño en mejorar de condición los que formamos la clase proletaria del país, los que forman la mayoría; si tuviéramos presente que allí donde principian las labores de los nuevos Gobernantes que nombra mos es donde termina la ilusión siempre efímera, que dura lo que tarda la lucha electoral, la época de engaños y de farsas que es cuando recoge la cosecha de los votos los que siempre están arriba, los que siempre son los mismos!

Si tuviéramos certeza al resolvernos por el triunfo de uno de los bandos en disputa, de tener por conocidos los principales fundadores del partido, los que mañana formarán el Gabinete en el Gobierno; si no fuéramos a ciegas, sin fijarnos quiénes son los que nos llaman a votar, seguro estoy de que nuestra causa triunfaría, pero mientras no tengamos conciencia de lo que es el voto popular, ese santo derecho que la vida de República nos pone en nuestras manos y que es como medida que iguala y que equipara los derechos de los grandes y los chicos, de los pobres y los ricos, jamás conseguiremos mejorar de condición.

Repudiamos con toda la energía de nuestro espíritu a esos mercaderes que desde ahora se hacen lenguas diciendo que al final de la campaña votarán el dinero a manos llenas, que no seremos nunca la piara que se reúne fácilmente si le ofrecen el halago de la mísera piltrafa!

Rechacemos como digo, con toda la energía propia de los dignos, esa oferta criminal del dinero por el voto, ese medio abominable, inaudito y corruptor de que se valen para el triunfo los que no tienen fuerza moral para alcanzarlo. El Partido Reformista es de los que están en la contienda, el que formamos los de a pie; nació del seno de una sociedad de trabajadores, por eso nuestra insignia es ya simbólica; la ostentan con orgullo aquellos que no duermen la mañana arrullados por el ruido que produce la herramienta del trabajo, limpio de argolleros! Y es allí donde contamos con un Jefe verdaderamente idóneo, nuestro heroico defensor de todo tiempo, el que se siente orgulloso con decirse guerrillero de las libertades y tribuno de la plebe!

JUAN SOLDADO

Boda Muere doña Pinto-González Paula Brenes de Brenes

En diciembre próximo se efectuará en esta capital la boda del estimable joven don Eduardo Pinto con la muy espiritual señorita Livia González L. Anticipadamente formulamos votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

En esta capital, falleció a la edad de cuarenta y cinco años, la muy estimable señora doña Paula Brenes de Brenes, señora muy estimable.

Por este medio le enviamos a la familia doliente nuestro más sentido pésame.

"Espiral"

De San Salvador nos ha llegado el número 22 de esta amena publicación que dirigen los señores Chacón, Lardé y Arrué. Trae trabajos de don Manuel Castro Ramírez, de Francisco Miranda Ruano, de Alfredo Espino, de Julio E. Avila, de Alice Lardé, de Francisco Gavidia, Alfredo Capús, Nicolás Canelo, Francisco Machón y de Pedro A. Flores.

Triste aniversario

Cumplió un año de haber fallecido en esta capital el recordado joven don Miguel Angel Alfaro, hijo del alto caballero don José María Alfaro Cooper y su estimable señora doña Chepita de Alfaro.

Con tal motivo renovamos nuestra expresión de pena a la familia doliente.

Intereses Nacionales

Fomento Agrícola en la Región del Pacífico

Pendiente de discusión en el Congreso está un proyecto sugerido por capitalistas propietarios en la región occidental del País, tendiente a que se fije a la producción bananera de esa región el impuesto máximo, durante treinta años, de dos centavos oro por racimo exportado, como estímulo para el arraigo de la industria frutera en nuestros litorales del Pacífico.

Las razones que los peticionarios alegan en apoyo de su tesis, no pueden ser más justas y atendibles. Hacen ellos historia del nacimiento y desarrollo de los plantíos bananeros en la zona del Atlántico, y demuestran cómo sólo al favor de la "exención de todo impuesto" y de otras concesiones más pudieran ser viables los cultivos en una zona insalubre y agresiva, en absoluto desprovista de toda comodidad para el trabajo, sin otro atractivo para la empresa que la fertilidad del suelo y la proximidad a un puerto habilitado.

Y luego de hacer esa historia, estudian las condiciones actuales de la región occidental y más que todo, de la región del Sur, las cuales no son menos crudas y desalentadoras que las que en épocas preteritas determinaron las liberalidades del Estado en beneficio de los empresarios agrícolas del Este.

Sin embargo, los interesados no piden iguales concesiones. Admiten los beneficios del progreso general en materia de métodos de cultivo y de transportes y aceptan como apreciable ventaja en su favor la experiencia adquirida por los plantadores nacionales en las zonas cultivadas del Atlántico. Por eso limitan su pretensión a que se les garantice que durante veinte años no se les cobrará un impuesto mayor del que actualmente, y hasta el año de 1930, paga al Estado la Compañía Frutera Norteamericana.

Nosotros tenemos que mirar con simpatía esta tendencia, sean capitalistas o proletarios quienes la postulen; porque está en el camino de la reforma tributaria que anhelamos la completa liberación de las aduanas para que libres de todo gravamen el consumo y la producción, la vida del país intensifique el impulso de sus actitudes y la tributación se torne equitativa cayendo sobre la propiedad y sobre el capital.

Dentro de la tesis hacendaria actual de los Gobiernos, ello parece una herejía; y más lo parece, a medida que se cae en la cuenta de que con liberalidades de esta clase se imposibilita cada vez más el ensueño de cierta miopía sentimental que

se desvela en el propósito reivindicador de imponer alguna vez a la United Fruit Co. la alta tasa aduanera a la cual ha sabido sustraerse merced a las influencias de su oro y de fuerza. Pero nosotros preguntamos al país si dentro de las condiciones de nuestra política, que van siendo cada vez más inmorales, es posible creer que algún Congreso o algún Ejecutivo de los nuestros llegue a atar el dogal al cuello de la poderosa Compañía?

Cualquier observador atento a nuestro progreso crónico y de nuestra civilización "yankista", declarará que no, y advertirá que en cambio, mientras nos damos el gusto de teorizar fantaseando con desquites que nunca han de venir, estamos paralizándolo las ricas iniciativas que por otros lados surgen y cuyo crecimiento podría darnos la compensación material de aquellas lloradas riquezas que se fueron arastradas por la corriente de nuestra taimada candorosa.

Lo que en estos momentos debe constituir la primera preocupación de Costa Rica, debe ser la habilitación de sus regiones productoras para restablecer el equilibrio económico, preparando así el advenimiento de la reforma fiscal que es una imperiosa necesidad de los tiempos actuales.

Sólo en un punto discrepamos de la tendencia de los peticionarios, punto que ha contemplado ya la comisión del Congreso que dictaminó en el asunto.

¿Por qué ha de favorecer la concesión solamente a los actuales propietarios y no a los posibles cultivadores de los baldíos nacionales que en forma de arriendo los tomen para su explotación?

Recuérdese que los poseedores actuales, en su mayoría, lo son de tierras que fueron del Estado y pasarán a dominio particular en virtud de denuncias o de otras granjerías; y que en materia de tierras nacionales, el arriendo productivo es la tesis que debemos sustentar contra la enajenación gratuita y desconsiderada, los que aún sentimos amor y veneración por el suelo de la Patria.

Que se dé en buena hora la tasa moderada que se pide para la explotación de banano en el Pacífico, pero que no se haga de ello un privilegio para determinados terratenientes porque se tornará odiosa e inaceptable la medida.

Que se acepte la fórmula de la juiciosa comisión de agricultura del Congreso, ante la cual rompemos nuestro aplauso.

BILLO

Aerogramas

LONDRES.—Lord Alfred Douglas dijo ante el tribunal encargado de fallar en el proceso seguido por difamación y calumnia en contra del gran diario de esta capital "The Morning Post" que la responsabilidad por la muerte de Lord Kitchener cuando era ministro de Guerra, durante la Gran Guerra y que pereció a bordo del crucero que lo conducía a Rusia para conferenciar con los representantes del Czar, debía atribuirse directamente al elemento judío, que siempre se mostró en viaje de este distinguido militar y que lo hostilizó por todos los medios que tuvieron a su alcance, agregó Lord Alfred, que tiene documentos que arrojan luz sobre el hecho y que les dará publicidad en tiempo oportuno.

LONDRES.—Nuevamente el embajador alemán Herrstathmer estuvo en el despacho de Relaciones Exteriores, conferenciando largamente, sabiéndose que dichas pláticas sólo trataban del problema de la resistencia pasiva del Ruhr.

MOSCOW.—Nuevamente se ha arraigado el hambre en muchas provincias moscovitas y es de deplorarse que el socorro americano a estas poblaciones haya quedado totalmente suspendido, según lo dice en un editorial de hoy el periódico "Pravda".

PARIS.—El gobierno francés ha ofrecido varios premios, entre ellos uno de ciento cincuenta mil francos para los aviadores que alcancen la mayor altura, duración y velocidad hasta hoy conocida. Esto ha sido objeto para que los fabricantes hagan esfuerzos para mejorar sus aparatos.

RIGA.—Las relaciones entre los gobiernos de Rusia y Bulgaria se hacen cada día más y más difíciles, desde la caída del gabinete de Stamboullisk. Y ahora se acaba de saber que el gobierno ruso ha decidido retirar la misión que tenía en Sofía.

MOSCOW.—Se ha expredido una proclama a todos los pueblos y gobiernos del mundo entero, notificándoles haber quedado expedida la constitución de las repúblicas soviéticas y unidas, y diciendo que dichas repúblicas buscan la amistad con todas las naciones de la tierra.

PARIS.—Según la agencia húngara de información de aquí, dice que se han recibido informes del Presburg haciendo saber que al obispo eslovaco señor Votjasek no ha logrado obtener un pasaporte que solicitó para ir a los Estados Unidos. El prelado quería visitar la nación norteamericana con miras de carácter religioso.

De Turrialba

Si acaso cree útil transmitir al señor Director para su publicación algunas noticias políticas de ésta, le cuento que desde que se inició la campaña, todas las comisiones echandistas que han visitado esta plaza han fracasado, en su intento. El Club se les llena de reformistas y tienen que dirigir a ellos la palabra por la falta casi absoluta de verdes. El domingo antepasado ocurrió esto a los señores Salvador Villar y Ricardo Toledo h. y el pasado no se dejó hablar a Robles y compañeros. El pueblo prorrumplió en vivas al Partido Reformista y a su digno jefe.

Tuvieron que regresar el mismo día convencidos de que éste pueblo rechaza con repugnancia al viejo thoguismo.

Sin más por ahora, me repito de usted afino servidor,
CORRESPONSAL

Entermo

Desde hace algunos días se encuentra muy enfermo en la ciudad de Puntarenas, el señor don Juan Rafael Guevara.

Que mejore pronto sea nuestros más vivos deseos.

Para México

El señor don Leonardo Montalbán director del importante diario el "Diario de Costa Rica", salió esta mañana rumbo a Puntarenas, en donde embarcará para México.

El señor Montalbán estará de nuevo entre nosotros dentro de pocas semanas.

Un feliz viaje le deseamos al amigo Montalbán.

Próximo matrimonio

Dentro de poco se efectuará en esta capital la boda del señor don Percival C. Dengger con la espiritual señorita Alice Montero.

Por la ventura del futuro hogar formulamos fervientes votos.

De la Cooperativa

En el sorteo número 27, de la Cooperativa Constructora de casas baratas, resultó favorecido el número 516 que pertenece al señor don Juan Calderón, por lo que lo felicitamos sinceramente.

Boda en New York

Hoy se efectuará en New York, la del joven don José M. Tristán con la señorita Catharine Rusnell.

A los nuevos esposos les enviamos nuestros vivos parabienes.

Bautizo

En la ciudad de Puntarenas, con el nombre de Jorge fué bautizado un niño del caballero don Castor Rodríguez y su apreciable señora esposa doña Julia Fleury de Rodríguez.

Fueron padrinos el señor don Salvador Arauz y doña Elvira v. de Arauz.

Boda Mata-Solano

En la ciudad de Cartago, muy en breve se efectuará la boda del caballero don Moisés Mata con la gentil señorita María Teresa Solano.

Mucha dicha les deseamos a los futuros esposos.

Protesta

San José, agosto 6 de 1923.

Hago constar que me han hecho aparecer como echandista, de lo cual mi conciencia ni mi deber de hombre patriota, me hacen no figurar en un partido argollero que ha sido funesta no sólo para el País sino para la clase obrera del cual me considero y me afilio gusto so al gran Partido Reformista.

JOSÉ J. GRANADOS

Testigos.—TOBIÁS VARGAS A.—JUAN ALCÁZAR R

Ada Mora

Esta bondadosa amiga, nuestra a quien mucho estimamos, se encuentra hoy de plácemes con motivo de su cumpleaños. Vayan para ella, en este día de dicha, nuestras sinceras felicitaciones, como un homenaje más rendido y cariñoso.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

NOTICIAS MUNDIALES

DAYTON, OHIO.—Se ha efectuado en ésta el primer vuelo de un aparato movido por las plerinas humanas. Se llama el cicloplano y es obra del teniente Gerhardt. Este voló por un espacio de 20 pies a tres pulgadas del suelo, pedaleando con energía. El aviator dice que su aparato no es más que una curiosidad científica. Se parece a una bicicleta.

WASHINGTON.—El Mayor General Patrick jefe de los servicios aéreos del Ejército es quien tiene que decir si el teniente Maughan hace o no una nueva tentativa para volar de costa a costa. En la última sólo le faltaban 240 millas al famoso aviator para llegar a San Francisco, cuando se le perforó el tanque de la gasolina y tuvo que posar.

NUEVA YORK.—Dicen de Melilla, Marruecos, que la temperatura allí es espantosa. 102 grados F. En la caliente plaza rifeña se han interrumpido los trabajos y el trato social. Todo el mundo tiene que buscar con ansia un poco de aire.

De Italia dicen también que el calor es horrible. En la parte norte de Italia la ola de calor es agobiadora.

LAUSANA.—Rusia acepta la convención de los Estrechos. Un delegado ruso firmará el protocolo en Constantinoopla.

RAMBOUILLET.—El Presidente MILLERAND ha firmado un decreto en su finca de verano nombrando Gobernador de París al General Gouraud que se halla de visita en los Estados Unidos.

VARSOVIA.—Ayer murieron varias personas en ésta y quedaron como treinta heridas en los motines, ocasionados por el alto costo de la vida. Se teme que los comunistas logren organizar una huelga general, peligrosa.

Nacimientos

Inés, hija de Víctor Guevara y doña Isabel Acosta de Guevara.

Rita, hija de don Ricardo Sedó y doña Rita Marín de Sedó.

Rodolfo, hijo de don Rodolfo Gamboa y doña Hortensia Umaña de Gamboa.

Elisa, hija de don Miguel Montero y doña Isabel Acosta de Montero.

Anúnciese en LA PRENSA

Armas hipócritas

Al leer la publicación que hizo el "Diario del Comercio" del 4 en curso referente a que el General Volio puede ser presidente, se comprende perfectamente la pasión tan mezquina y errónea con que esos individuos tratan de engañar al pueblo.

Yo, un simple obrero, ti vez el menos capacitado para analizar desde un fondo legal el asunto, no dejo de comprender que esa publicación no encierra en sí más que envidia y odio con que cierta clase social ha mirado siempre a un hombre, cuando éste se levanta empuñando una bandera que significa la redención de este pueblo, por ellos esquilimado, por ellos estafado.

Es vergonzoso, es asqueroso observar la clase de armas con que tratan de atacarnos nuestros enemigos. En su mala fé, en su mendacidad, llegan hasta doblar la rodilla ante lo que ellos, eternos renegados de la religión, siempre han repudiado; y así engañan al pueblo. Hablan en nombre de la religión, ellos que siempre han sido el azote de ella y que únicamente la mencionan cuando ellos conviene, como en estos momentos que tratan de asestarle la última puñalada a la nación. Van donde el señor Arzobispo, no con la buena y sana intención de que le dé luz a este pueblo que tanto la necesita, sino con la arteria de sonarle lo que a ellos les puede convenir para su propaganda de engaño y mentira.

¿Y qué les ha dicho el señor Arzobispo? Sencillo: me

que el General Volio puede, según los grandes señores ser Presidente. ¡Ah pero entonces ellos dicen que la Constitución no lo permite. ¡Oh truhanes!

¿Acaso no han sido ustedes los que toda la vida han pisoteado la Constitución? ¿No fueron estos mismos señores echandistas los que acorparon a Pellico Tinoco y echaron abajo la Constitución del 71 para después hacer una a su antojo para mantener a su mandatario y así tener derecho de apalearse al pueblo como lo hicieron?

Causa pena e indignación el poco respeto con que estos politiqueros miran al pobre pueblo. Y yo pregunto: ¿qué será de Costa Rica si estos pájaros tomaran de nuevo las riendas del Estado?

¡Oh pueblos mansos y sufridos: abrid los ojos y mirad con mirada serena el peligro inmenso que se os presenta. Acordaos que jamás los hombres de las alturas han sido los paladines que vengán a mitigar vuestros penas. Y que el momento actual es decisivo en el porvenir que os espera; que aquí tendéis a un hombre, que al igual que Jesucristo está sacrificándose por vosotros, y que fiel a su evangelio predica de pueblo en pueblo la redención que se acerca, que él cumple con la verdadera misión del sacerdote, cual es la de unir todas las ovejas en un mismo aprisco, para que así reine la paz en vuestra querida Costa Rica. El es el lavito General Jorge Volio.

ALFREDO SOLA
Obrero

Aclaración

Con verdadera sorpresa hemos visto incluido en la directiva echandista de esta ciudad, el nombre de don José Ramón Sclera Zamora, quienes completamente neutral y no ha autorizado a nadie para que lo incluyesen en ninguna lista política, como nos consta por sus manifestaciones aun antes de partir a los Estados Unidos, donde se encuentra actualmente y por ese motivo es más incalificable el abuso cometido con su nombre.

Heredía, 6 de agosto de 1923.

RICARDO MORALES G.—S. RODRIGUEZ V.—JOSÉ ALVARADO VARGAS.—MARCIAL GUERRERO V.

Un afortunado

En el último sorteo del Asilo Chapú, el apreciable señor don Jaime González obtuvo un premio de cinco mil colones, por lo que lo felicitamos muy sinceramente.

Conferencia

Ayer noche, los señores miembros del Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul, celebraron una reunión, a las siete de la noche, en el local de costumbre.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,
FRANCO DE MENDIOLA, E.E. Secretario.

Abolición de los derechos feudales

Hay una fecha gloriosa en la Revolución Francesa: es el 14 de julio de 1789. Oprimido el pueblo por clérigos y nobles, que habían acaparado las tierras como feudos, se extendió el hambre por Europa y el instinto de conservación—más que la dignidad—lanzó su reto a los opresores con tanta desesperación, que la Asamblea Nacional se declaró en sesión por toda una noche; al amanecer, entusiasta decretaba la abolición del maldito feudalismo.

Es increíble que a pesar de la experiencia esclavizadora de las consecuencias económicas, políticas y sociales que acarrea el acaparamiento de la tierra por una minoría egoísta, a estas horas y en forma más humillante, se conserve un feudalismo que a nada obliga al capital insaciable de los modernos señores.

El Partido Reformista, en sus cláusulas VII, VIII, IX y X, pensando en la soberanía y en la independencia de esta maltratada Patria, así como en el bienestar de sus hijos, pide la nacionali-

zación del subsuelo y de las otras riquezas nacionales, siente la necesidad de que las compañías extranjeras—en casos litigiosos—se sometán a nuestra legislación: se pronuncia contra los grandes acaparamientos de tierras y se empeñará en que se dé una ley agraria que favorezca el principio básico de la división de la propiedad; del mismo modo hará que se devuelvan al Estado terrenos que por gracia o denuncios estuvieren por más de 15 años en manos de negociantes terratenientes, que no las hayan cultivado.

Este es el amecer de las clases trabajadoras que no tienen ni dónde plantar su choza, así como de la Patria, menospreciada y deprimida a lo largo de todas las administraciones.

Amanece, pues, para nosotros como para los franceses, nuevo día, y la liberación de Costa Rica será un hecho con el triunfo del Partido Reformista.

He ahí el motivo de la recordación del 14 de julio.

A. QUESADA CH.

Sociales

De Alajuela vino don Maurillo Soto

—Muy delicada de salud ha continuado doña Trinidad Quirós de Soto.

—Doña Lucía v. de Castro ha seguido enferma.

—Doña Benigna Ulloa de Meet ha continuado mejor.

—Don Juan Francisco Echeverría ha restablecido.

Don Alberto Pinto marchó para Florencia.

Don León Bonilla de Vars salió para Limón.

—Don Daniel Zúñiga salió para Orotina.

—La señorita Teodora Soto ha seguido mejor.

—Don Víctor Trejos llegó de Turrialba.

El concierto de hoy

Esta noche, a las velote horas, se efectuará un concierto por la Banda Militar, en el Parque Central. Se tocarán piezas de Wagner, Bolto y Messager.

Aquileo Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía Judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora, zapatería.

Anúnciese en LA PRENSA

La reunión

femenina de anoche

Ayer noche, como lo habíamos anunciado, en el Teatro Actualidades se efectuó la cuarta Asamblea femenina con una concurrencia de más de trescientas señoras y señoritas. Se nombró una jefa Directiva con el objeto de emprender ya los trabajos de más urgencia, como es el de combatir el alcoholismo y abogar por la supresión de la Fábrica Nacional de Licores.

La reunión resultó hermosísima. Una apreciable señorita de apellido Infante, pronunció un bello discurso, siendo bastante aplaudida.

Merecen palmas y parabienes estas gentiles damas que trabajan con tanto entusiasmo por las causas nobles

La ovación

reformista

Con motivo de la fuerte lluvia de la noche del lunes, se dispuso efectuar la ovación reformista para el domingo 26 de los corrientes. Sin embargo, hubo un muy concurrencioso desfile y se dió una nota de buen orden.

La policía tomó la medida de resguardar las esquinas vecinas a los otros bandos a fin de evitar se parase frente a ellos y se suscitaran colisiones.

La medida dió buen resultado y seguirá poniéndose en práctica.

(Del "Diario de Costa Rica" periódico neutral).

Marítimas

Puntarenas, 7. Hoy a las 14 hs. fondó el vapor estadunidense "Guardian" de 961 toneladas, procedente de San Juan del Sur, con 16 hs. de mar, 60 tripulantes, Capitán Woodard, consignado a Morley Hurst. Sin pasajeros. Esta nave es la que está colocando el cable submarino.

Puntarenas, 8.—Hoy a las 3 hs. zarpó para Babo, C. Z., el vapor estadunidense, "Guardian" de 961 toneladas, 60 tripulantes, Capitán Woodard, y despachado por Felipe J. Alvarado y C? Sin pasajeros, carga ni correo.

Hoy a las 6 hs. fondó el vapor inglés "Salvador" de 649 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con dos días de mar de Balboa, 55 tripulantes, Capitán W. H. Morgan y consignado a Felipe J. Alvarado y C? Pasajeros: José Sing y Camilo Chan. Carga 7291 bultos con 112 toneladas. Correo 72 sacos.

El Capitán de Puerto,
J. BENITO LIZANO

Misa de novenario

Mañana, en la Capilla del Sagrario, a las seis y media, se efectuará una misa de novenario por el descanso de la que fué Julia Gutiérrez de Giralt.



UN COLON
EL
PAQUETE

LA ESPAÑA
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

LOS GNOMOS
DE FERMIN BERNARDAS
Gantina — Café — Chocolate
Asco emmerado y magnífico servicio
La preferida del público
Avenida Central

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de Paris
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono N. 113 San José, Costa Rica

UNITED FRUIT CO.
SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente a Puerto Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kington.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR
San José, Abril 9 de 1923.

Sastrería BURUAGA
Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

Mejorarnos

No cabe en mentes jóvenes la vulgar patraña de creer que nuestros pueblos de la América Latina son los mejores del mundo, por haber heredado misteriosas virtudes de sus razas indígenas o de sus razas conquistadoras. El ser indios o el ser español no nos llevarían a atribuirnos una aristocracia racial que significase su perioridad sobre los pueblos de origen inglés o alemán, francés o italiano, ruso o japonés.

Siendo como somos, por circunstancias históricas que no podemos corregir retrospectivamente, conviene que tengamos conciencia clara de nuestra verdadera posición frente a naciones de otros continentes, que se acostumbra llamar civilizadas. Somos pueblos en formación, nacionalidades aun no definitivamente constituidas; por muchos conceptos nos encontramos en situación de inferioridad política, económica y cultural, comparados con otros pueblos que no miran por sobre el hombro, cuando no están francamente en acecho para extender sobre nosotros su garra imperialista. No nos equivoquemos por patológica vanidad; no cantemos los a la pereza indígena ni al orgullo español, que el siglo XX no está para incas ni para Cides.

Es necesario que conozcamos nuestros males y nos dispongamos a corregirlos. La nueva generación de la América Latina tiene ante sí una labor de dignificación moral y material de los pueblos, que sólo puede emprenderse bajo los auspicios de ideales modernos, sinceros y lealmente profesados.

Mejorarnos; esa palabra es todo el programa. Si mejorarnos no mereceremos vivir como naciones independientes. Mejorarnos política mente, para desterrar el ciquismo personalista u oli

gárquico que nos ha corrompido durante un siglo. Mejorarnos económicamente para que no hipotequemos nuestras fuentes de riqueza naturales a los capitalistas extranjeros que sobornan a nuestros malos gobernantes con el oro de sus empréstitos. Mejorarnos moralmente, para que los restos de las idolatrías y de las supersticiones sean reemplazados por altos ideales civiles y humanos que dicten normas a la conducta ciudadana. Mejorarnos culturalmente hasta desterrar el analfabetismo de las masas y emancipar el espíritu de las minorías ilustradas. Mejorarnos socialmente, a fin de que en nuestros pueblos desaparezcan los privilegios de casta y florezca la justicia social sobre la base del mérito, del trabajo y de la virtud.

Toda prédica de cualquier tradicionalismo que sugiera como ideal volver al pasado, es una condena a muerte para los pueblos latinoamericanos. Toda prédica conservadora que muestre bajo falso prisma lo presente, es una incitación a resignarnos, a sucumbir frente a todas las naciones del mundo, agitados por un ansia de "renovación" después de la trágica guerra.

Es preciso que nos redimamos de todas nuestras inferioridades, si queremos adquirir una personalidad respetable en el concierto de los pueblos civilizados. Y no hay más que dos medios seguros: el trabajo y la educación. Organizar esos medios es la tarea de la nueva generación. Y todo el programa de la "Renovación Latino-Americana" puede tener este lema: mejorarnos por el trabajo y la educación, enseñando que el productor y el maestro son las verdaderas columnas de la sociedad.

(De *Renovación*, de Buenos Aires.)

CORSE WARNER
El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo
Hecho en la Fábrica más grande del mundo
Siempre hay gran surtido de estilos donde
JOSE ALVARADO
La Bella Jardineria
Use el jabón IVORI (flotante)

AZUCAR
Bueno y barato
Solo consigue donde
José Andrés Coronado
Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.

TRAUBE
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble granle y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Discurso leído en San Juan por el niño Alpizar

Ilustre Gral. Vollo y distinguido acompañamiento:

El cantón de Tibás por mi humilde medio, salud y da la bien venida a su dignísimo jefe y respetable acompañamiento.

Señoras, señoritas y caballeros y todos los que me escucháis; en este memorable día mi pueblo natal se siente orgulloso con tan grande visitante.

Pero mi escasa fraseología por mi edad y conocimiento no me permite cumplir satisfactoriamente mi cometido.

Pero sí me lo permite mi infantil corazón con la sinceridad y honradez que caracterizan a este cantón, a quien represento en este instante solemne, para nuestros destinos Patrios, Ilustre General: el cantón de Tibás no es imaginario y dispensado mi juvenil imprudente, está cediento de oír tu verba candente.

Ilustre General: recibid nuestras sinceras muestras de cariño que en esta manifestación os damos; y recibe con ella el corazón que desde hoy lo entregamos como ofrenda de sacrificio para sellar con sangre la burla y escarnio del voto popular.

Viva el Partido Reformista y su Jefe el General Vollo!

Notas de Administración

Habiendosufrido esta Empresa periódica pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

SALUD Y VIGOR EL TIEMPO DE LA CIENCIA MODERNA
Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa.
NORTH AMERICAN PASTILLES
(Pastillas Norte Americanas)
Se preparan especiales y científicamente para restaurar la salud y el vigor personal.
Precio \$5.00 americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo certificado.
CERVENA PRODUCTS COMPANY
105 New Street, New York, N. Y., U. S. A.

En Turrialba

En la ciudad de Turrialba se efectuarán festejos religiosos durante los domingos del presente mes, con el fin de recoger fondos para el santuario de los Angeles en Cartago. Habrá durante esos días, carreras de cintas, matchs de foot ball, veladas y turnos.

Misa

El jueves de esta semana, a las ocho horas, se efectuará en la Iglesia de San Nicolás de Cartago, una misa con ocasión del primer aniversario de la muerte de doña Berta Quirós de Gutiérrez.

Feria de ganado en Alajuela

La última feria de ganado que se efectuó en la plaza de Alajuela estuvo bastante concurrida.

Se vendió ganado de don Ernesto Muñoz, don Rafael Barth, Manuel Castro, Trinidad Araya, José Pacheco, Augusto Quesada, Rubén Murillo, Higinio González, Sofo y Compañía, doctor Valverde, Manuel Reyes, Abelardo Hildaigo, Ramón Rojas, Ceferino Ruiz.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada en las varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros co-partidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA
Tesorero.



Conqueror
En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adquiere el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio.

Pase a registrar su nombre en esta semana.

J. P. ARANGO Y CO.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este N° 344.

Jabón LEON AZUL
INGLES
Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.
DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.

Almacén La Magnolia
Casa Importadora
Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.
Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licorres, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.
Rapido servicio a domicilio
A. Escarré
APARTADO 911
TELEFONO 389

Para ese malestar, pereza y sueño, tome **DIGESTOIDES** después de comida
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS
Para la finca como para la ciudad el mejor camion es el **FORD**
El carro liviano, fuerte y más económico que hasta ahora se ha conocido.
J. P. Arango & Co.

Latas vacías de Harina Lacteada
Se compran en **LA INDIA**
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 378 APARTADO 1064

LA NOVEDAD DEL DIA
Caramelos de leche con postales artistas de Cine Mundial
Colección de 120 A 10 cts. paquete
De venta en todas partes
Unico depósito al por mayor en el Almacén de **Tomás Fernández**

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA
Use el **SAPOLIO**
Para todas las dependencias de la Casa.
En la Cocina limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño limpia la bañadera, el marino, las palanganas y los lavabos. Además, toda madera pintada, arandelas, linoleum y los pisos de cemento ó mosaico. Edifícase que el nombre de **SAPOLIO** aparece en cada paquete.
WORLD WAREHOUSE SONS CO.
New York, U. S. A.